
Escuela de Verano UdeC 
“Creación, vida & escenas” 
presentó programa 2024

A fines de 2024 
terminará obra 
gruesa de nuevo 
Puente Ferroviario

PROYECTO TIENE PROGRAMADO ESTAR LISTO EL SEGUNDO SEMESTRE DE 2025

Un nuevo paso hacia su desarrollo 
dio el proyecto de construcción del 
Nuevo Puente Ferroviario que 
unirá ambas riberas del río Biobío. 
Inició sus labores la máquina “lan-

zadora” de vigas, que como su 
nombre lo dice, tendrá la misión 
de tomar y ubicar en su lugar, 
sobre los pilares del nuevo viaduc-
to, 55 de estas vigas de acero, que 

serán las estructuras que permiti-
rán construir sobre ellas las dos 
nuevas vías con las que contará el 
viaducto. 

Instalan 55 vigas necesarias para construir líneas férreas. 
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Gustavo Álvarez, los 
números de un DT que 
entró en la historia grande 
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Incendios forestales: sector privado prepara 
recursos y planes de combate
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Detallan alcances de 
declaratoria de Santuario 
de la Naturaleza de la 
Desembocadura del Biobío
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DR. RICARDO BARRA RÍOS 
Director Centro EULA Chile 
Académico Facultad Cs. Ambientales UdeC 

Hace unas semanas fue la reu-
nión de Prospectiva Ambiental 
para la Región de América Latina y 
el Caribe en la ciudad de Bogotá en 
Colombia, organizada por el Pro-
grama de las Naciones Unidas para 
el Medio Ambiente (PNUMA).  

Este es un ejercicio donde se pre-
sentan una serie de escenarios fu-
turos y se visibilizan las acciones 
que se deben realizar para evitar los 
escenarios más negativos -como la 
inercia frente a la crisis ambiental-
, y promover los escenarios más po-
sitivos -por ejemplo, alcanzar las 
metas de sostenibilidad al 2050-. 

a su vez, pueden ocasionar proble-
mas ambientales locales. Es aquí 
donde entra en juego el rol de las 
nuevas tecnologías y el cómo este 
desarrollo de la tecnología e innova-
ción nos puede ayudar a reducir los 
efectos no esperados e indeseables 
de avanzar en el control de la crisis 
ambiental a nivel de la región.  

Se discutió también la necesidad 
de fortalecer la relación sur- sur y la 
oportunidad que representa mejo-
rar los actuales niveles de intercam-
bio, cooperación, y compartir bue-

nas prácticas que puedan guiar 
a la región a mejorar su de-

sempeño ambiental.  
En síntesis, una reunión muy im-

portante para el futuro ambiental 
de la región de América Latina y el 
Caribe y de cómo aprovechar las 
capacidades existentes en cada país 
para promover una región más sus-
tentable, donde la investigación 
científica pueda informar cada vez 
con mayor propiedad a las políticas 
públicas que se implementan en la 
región.  

La educación se ve como una al-
ternativa, quizá la más efectiva, para 
enfrentar la actual crisis y sus con-
secuencias futuras. 

Es un ejercicio interesante por-
que se trata de definir qué acciones 
debemos escalar, tales como la me-
jora de nuestro sistema de produc-
ción y consumo para minimizar los 
desechos y evitar la contamina-
ción, así como qué se debiera dejar 
de hacer para avanzar hacia metas 
más ambiciosas de sostenibilidad, 
por ejemplo, reducir los incentivos 
perversos que incrementan las emi-
siones de gases de efecto invernade-
ro y la contaminación del aire en las 
ciudades.  

También conversamos so-
bre qué acciones debemos 
realizar si queremos evitar el 
creciente proceso de urbaniza-
ción que observamos en toda la re-
gión de América Latina y el Caribe, 
una de las regiones del planeta que 
se urbaniza más rápido, y cómo nos 
adaptamos a los escenarios climá-
ticos cada vez más extremos.  

Cada una de las acciones que ha-
gamos tendrán compromisos y a 
veces efectos adversos (ojalá previ-
sibles). La promoción de la electro-
movilidad, por una parte, implica 
un aumento de la extracción de ma-
teriales críticos para su desarrollo 
como el Litio y otros minerales que, 

La educación se ve 
como una 
alternativa, quizá la 
más efectiva, para 
enfrentar la actual 
crisis y sus 
consecuencias 
futuras. 

Escenarios futuros y 
acciones de cambio 

DRA. VANIA FIGUEROA IPINZA 
Directora InES Género y CTGénero 
Universidad Autónoma de Chile

Las habilidades relacionadas a 
las ciencias, tecnología, ingenie-
ría y matemáticas (STEM, por sus 
siglas en inglés) son imprescindi-
bles para la fuerza laboral del futu-
ro, dado que las nuevas tecnolo-
gías están transformando el traba-
jo y la economía global. El cambio 
ocurre a un ritmo tan vertiginoso 
que el refrán “el que pestañea, pier-
de” se queda corto para ilustrar la 
presión y urgencia que tiene Chi-
le para enfrentar este futuro. 

La capacidad de anticipa-
ción de nuestro país se ve de-
safiada por dos elementos. 
En primer lugar, ¿cómo pre-
para el sistema educativo a niños 
y niñas que, al completar su edu-
cación formal, enfrentarán em-
pleos que en la actualidad ni si-
quiera existen? En segundo lugar, 
¿cómo superamos la baja partici-
pación de mujeres en carreras 
STEM, que constituye solo el 19% 
de la matrícula de primer año, se-
gún datos de la Subsecretaría de 
Ciencia, Tecnología, Conocimien-

des de la población. 
Políticas como +MC actúan 

como catalizador para equipos di-
versos, promoviendo un entorno 
que fomenta la creatividad y ga-
rantiza la utilización plena de todo 
el espectro de talentos. No solo 
aborda la visible brecha de género, 
sino que también impulsan un 
cambio cultural en las institucio-
nes de educación superior, encami-
nándose hacia un futuro STEM 
más inclusivo, innovador y equi-
tativo, ¡sin pestañear!

to e Innovación? 
Afortunadamente, el país está 

trabajando en ello a través de la 
nueva política “Más Mujeres Cien-
tíficas (+MC)”, impulsada por el 
Ministerio de Educación y en la 
que participarán 39 de las 45 uni-
versidades adscritas al Sistema de 
Acceso, proporcionando una nue-
va vía de ingreso a carreras STEM, 
disponiendo de 2.358 vacantes 
adicionales para mujeres en 410 
programas. 

Esta política, al fijar metas 
para la representación feme-
nina en STEM, desafía el sta-

tus quo y obliga a las organiza-
ciones a abordar de manera activa 
las barreras sistémicas que obstacu-
lizan el progreso de las mujeres en 
estos campos, como estereotipos y 
prejuicios arraigados que perpe-
túan las disparidades de género. 
Esto contribuirá a crear ambientes 
educativos más inclusivos, impac-
tando positivamente en el sistema 
escolar y abriendo posibilidades fu-
turas, especialmente para las niñas. 

La falta de diversidad de género 
en STEM supone un obstáculo para 
la creatividad e innovación. Por 
ejemplo, la baja participación de 
las mujeres en STEM tiene implica-
ciones importantes para tecnolo-
gías emergentes, como la inteli-
gencia artificial (IA). Los sesgos en 
sus algoritmos, reflejo de la mano 
de obra predominantemente mas-
culina, pueden perpetuar la discri-
minación de género y resultar en 
productos y tecnologías que pa-
san por alto las diversas necesida-

Más mujeres científicas
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Este martes 19 de diciembre se conme-
moró el Día Nacional Contra el Femicidio, 
fecha en memoria de Javiera Neira Opor-
tus, de seis años, quien fue asesinada mien-
tras defendía a su madre de las agresiones 
de su padre. De acuerdo al  Ministerio de 
la Mujer y Equidad de Género, este 2023 ce-
rrará con la cifra más alta de femicidios 
frustrados de los últimos 10 años. 

 
Ana María Gazmuri 
@AnaMariaGazmuri 
“En el Día Nacional Contra el Femicidio, 
como bancada feminista Julieta Kirkwood 
nos pronunciamos frente a la violencia de 
género que día a día cobra la vida de ni-
ñas y mujeres. Solo este año se han regis-
trado 40 femicidios, junto con 208 frustra-
dos. La última víctima se confirmó ayer en 
La Araucania. Es fundamental visibilizar 
esta violencia, desnormalizarla y ser agen-
tes activos de su erradicación”. 
 
Sindy Salazar Pincheira 
@sindysalazarp20 
“Hoy, en el Día Nacional contra el Femici-
dio, en el centro de #Concepcion se recuer-
da a mujeres víctimas de la violencia ma-
chista. #DiaNacionalContraelFemicidio 
#NiUnaMenos @coordinadora19d”. 
 
Antonia Orellana @totiorellanag 
“En memoria de Javiera Neira Oportus y 
todas las mujeres víctimas de la violencia 
más extrema en razón de género, hoy en el 
Día Nacional contra el Femicidio, entrega-
remos las 1ras pensiones a niños/as que 
perdieron a sus madres, indicaciones que 
agregamos cómo @GobiernodeChile”. 
 
Tremendas @TremendasCL 
“QUEREMOS VIVIR LIBRES, NO SOBRE-
VIVIR. En el Día Nacional Contra el Femi-
cidio, recordamos a Javiera Neira Oportus 
y a todas las víctimas de femicidio. Por la 
memoria de todas las asesinadas, debe-
mos actuar para erradicar la violencia YA. 
Nunca más una menos”. 
 
Dirección del Trabajo 
@DirecDelTrabajo 
“En el Día Nacional contra el Femicidio, 
destacamos la Ley N°21.565, publicada el 
9 de mayo de 2023, que protege a víctimas 
de femicidio y sus familias. Trabajamos 
para proteger los derechos laborales de 
quienes han sufrido violencia de género”. 
 
Helia Molina Milman  
@HeliaMolina_M 
“En este Día Nacional Contra el #Femici-
dio alzamos la voz para que cada mujer 
pueda vivir sin miedo, sin amenazas. Ha-
gamos que la igualdad y el respeto sean 
nuestra forma de luchar contra la violen-
cia de género y erradicarla de raíz!”. 
 
Eugenia Subiabre @kennysubiabre 
“En #DiaNacionalContraElFemicidio re-
cordamos con dolor e impotencia a cada 
una de las mujeres que ya no están. La 
violencia de género sigue siendo mucho 
más que un pecado social; en muchos ca-
sos, un drama oculto que persiste. Nos in-
terpela una y otra vez”.
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EDITORIAL

Siempre se comentó de la admirada belleza de la 
playa de Ramuntcho. Para muchos un destino lla-
mativo, pero bajo muchas dudas respecto de 
una eventual visita, sobre todo por el acceso y, so-

bre todo, la seguridad del espacio. Durante muchos 
años se planteó lo mismo. Al tratarse de una zona sin re-
gulación, consumo de alcohol y otros se hizo recurren-
te. También, delitos. 

Es por ello que el anuncio de convertirá en una playa 
apta para el baño debería traer aparejado el efecto de con-
tar con mayor seguridad y, por consiguiente, tranquili-
dad para los turistas que quieran visitarla.  

El Capitán de Puerto de San Vicente, capitán de cor-
beta Felipe Estrada, señaló que “la playa de Ramuntcho 
fue concesionada por la Municipalidad de Hualpén 
como balneario, por ende, será apta para el baño de las 
personas, va a tener medias seguridad, va a tener ban-
derines, va a tener salvavidas y va a cumplir con la nor-
mativa para el baño”. 

Por su parte, el alcalde Hualpén, Miguel Rivera, indi-
có a Diario Concepción que por primera vez en la his-
toria de la comuna se está realizando una licitación 
para habilitar 3 playas. La de Lenga, una segunda playa 
inclusiva ese mismo espacio, que contará con rampa de 
acceso para sillas de rueda. “Y playa Ramuntcho, que es 
toda una novedad gracias a la gestión de 2 años, reali-

Ramuntcho, un destino seguro

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Alcohol: Premiunización y  
consumo moderado  
 
Señora Directora: 

La semana pasada, SENDA dio a 
conocer un estudio que consignó 
que el consumo de alcohol en la 
población alcanzó su cifra más 
baja desde 1994, con un 39%. Ade-
más, la ingesta en menores de 12 a 
18 años también descendió nota-
blemente, situándose en un 27% en 
comparación con el 57% del 2020. 

Los números resaltan el trabajo 
mancomunado del mundo públi-
co y privado en materia de pre-
vención y fomento de un consu-
mo responsable. Es evidente que 
los esfuerzos dirigidos a prohibir 
las bebidas con alcohol en grupos 
de riesgo, como menores, conduc-
tores y embarazadas, han sido 
fructíferos. 

No obstante, es fundamental no 
bajar la guardia, especialmente de 
cara a las festividades de fin de 
año, potenciando campañas como 
“Ni Una Gota” en grupos de riesgo, 
impulsada por Aprocor, junto con 
aquellas de SENDA, CONASET y 
otras organizaciones que contri-
buyen significativamente a enfati-
zar en los daños, riesgos y creen-
cias erróneas en torno a la ingesta 

de bebidas con alcohol. 
En términos de mercado, la re-

ducción en los adultos también 
podría atribuirse a un fenómeno 
de “premiunización” del consu-
mo, es decir, preferir productos 
de mayor calidad y beber en can-
tidades moderadas, un cambio 
que se vincula a una cultura más 
consciente. Este 2023 ha repre-
sentado grandes desafíos para la 
industria de espirituosas por la 
contracción económica y la infla-
ción. Pese a estos obstáculos, 
existen espacios para seguir cre-
ciendo y, a la vez, promover el 
consumo prudente. Buenas noti-
cias que nos alientan a seguir tra-
bajando. 

 
Juan Pablo Solís de Ovando 
 
La empatía es clave en los  
beneficios navideños 
 
Señora Directora: 

Es época de celebraciones y la 
expectativa de muchos trabajado-
res es recibir algún tipo de benefi-
cio en fin de año. 

Si bien y de acuerdo con nuestro 
sondeo, el Aguinaldo es la opción 
favorita en Chile según el 75% de 
las personas, también han ido au-

mentando en preferencias otros 
beneficios, como los Días Libres y 
la Caja Navideña o Gift Card. 

Si bien el bono monetario con-
tinúa liderando en las preferen-
cias, es importante que a nivel de 
empresas exista empatía con un 
capital humano que es cada vez 
más diverso, y que por ende, tiene 
distintas preocupaciones y nece-
sidades. 

En ese sentido, dar días libres o 
regalar cajas navideñas apuntan a 
beneficios más intangibles, pero 
que pueden ser de gran valor para 
las personas, como por ejemplo 
pasar un tiempo de desconexión 
en medio de la intensidad del cie-
rre de año, reunirse con los seres 
queridos o bien, simplificar las 
compras en una de las fechas de 
mayor consumo. 

En esta época, el denominado 
“burnout” está a flor de piel, debi-
do al exigente año que acaba y a la 
incertidumbre que suele acompa-
ñar el inicio de un nuevo período. 

Por esto, el llamado a las empre-
sas y organizaciones es a ser empá-
ticas con las diferentes realidades y 
fomentar la inclusión dentro de lo 
posible, en cuanto a beneficios. 
 
Andrea Gamboa

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

zada desde el Municipio, con la Capitanía de Puerto, y 
con nuestra Dirección de Medio Ambiente”, destacó. 

Así, como dice el jefe comunal, se trató de un largo pro-
ceso de dos años para que se cristalizara la opción de re-
gular a la popular “Ramuntcho”. 

Según lo informado por el mismo municipio, el plazo 
de ejecución de la licitación del servicio de salvataje y ha-
bilitación de balnearios de Hualpén es desde el 28 de di-
ciembre hasta el 15 de marzo, en esas fechas las playas con-
tarán con los requisitos para ser adecuadas para el baño 
y el horario de trabajo de los salvavidas será desde las diez 
hasta las 20 horas. Se reafirmó que la iniciativa se realizó 
con el objetivo de dar orden y resguardo a una playa que 
el 2023 incluso se prestó para la crianza de cerdos, expli-
có el mismo alcalde Rivera, y el permanente riesgo de se-
guridad, además de incendios forestales.  Sin duda, es una 
gran noticia. Pero, también debemos tener como impe-
rativo nuestro deber como turistas de cuidar ese espacio. 
Más, si la belleza de la costa hualpenina se consolida como 
un destino turístico relevante para Biobío y, si todo va bien, 
para el resto del país y el mundo.  

Sin duda, es una gran noticia. 

Pero, también debemos tener 

como imperativo nuestro deber 

como turistas de cuidar ese 

espacio.

¡
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“Se recomienda al Ejecutivo poder adoptar todas las 
medidas necesarias para asegurar la protección al derecho 
de la seguridad personal -y todos los derechos asociados-”. 
 
Lieta Vivaldi, consejera del INDH.

“El programa de apoyo a 
víctimas de violencia rural  
no tiene definido quiénes 
cabrían en la categoría”

CAROLINA CHANG, JEFA REGIONAL DEL INDH: 

En una nueva ocasión, el Instituto 
Nacional de Derechos Humanos 
(Indh), en su repartición regional, dio 
a conocer el Informe Anual 2023 so-
bre la Situación de los Derechos Hu-
manos en Chile. En esta oportuni-
dad, y por vez primera, se incluyó un 
capítulo enfocado en la vulneración a 
DD.HH en la Macrozona Sur. 

Dicho segmento del documento 
corresponde a su capítulo 2 titulado 
como “Violencia y Vulneraciones de 
Derechos Humanos en la Región Cen-
tro-Sur de Chile”, el cual se enfoca, ex-
plícitamente, en “la afectación de los 
derechos humanos involucrados en la 
seguridad personal, a consecuencia 
de las violencias entre particulares”. 

De acuerdo a la directora regional 
del Indh, Carolina Chang, hay tres 
elementos de relevancia que se le pro-
ponen al Ejecutivo luego del compila-
do del estudio anual. Uno, correspon-
de a mejorar la coordinación entre los 
sistemas y programas de ayudas para 
víctimas porque, de cierta manera, 
“chocan” entre sí y no hay una claridad 
de cómo acceder a ellos. Dos: catego-
rizar la prioridad de los delitos deno-
minados de “violencia rural”; y tres, te-
ner un registro de cuánta es la canti-
dad del contingente policial y militar 
desplegado en la zona de conflicto, da-
tos a los que el Indh no pudo recabar 
con claridad.  

 
Violencia y Vulneraciones 

Reconociendo las múltiples medi-
das y esfuerzo que el Estado ha desple-
gado para dar solución al conflicto en 
la Macrozona Sur, ya sea en base al res-
guardo de la seguridad pública como 
de las instancias de diálogo político, 
el Indh, fiel a su mandato, propone 
una serie de medidas a potenciar lue-
go de detectar vulneraciones a los 
DD.HH. 

Por ejemplo, dentro de los dere-
chos humanos vulnerados en la zona 
que se pudieron identificar en el infor-
me, se haya el que, en materia de se-
guridad pública, que involucra vida e 
integridad personal, se observa una 
brecha en cuanto al respeto y garan-
tía de dicho derecho, por parte del Es-
tado, para las personas que habitan la 
zona. Una segunda brecha, en rela-
ción a lo mismo, se enfoca en la adop-
ción específica de medidas frente a 
una situación de violencia que no es 
homogénea en la zona. 

“Hay muchas brechas en las que el 
Estado está al debe en esa materia, y 
nosotros estamos dándoles recomen-
daciones a efectos de que la Provincia 
(de Arauco) trate de volver a la norma-
lidad lo más pronto posible”, señaló 
Carolina Chang, agregando que “lo 

neral, el capítulo (2) da cuenta de una 
realidad que está sucediendo y, por 
eso, aludimos al concepto de ‘violen-
cias’. (...) Y también establece obliga-
ciones al Estado en materia de segu-
ridad y acá, hemos podido constatar 
que han habido omisiones también 
respecto a la seguridad”. 

“Se recomienda al Ejecutivo poder 
adoptar todas las medidas necesa-
rias para asegurar la protección al de-
recho de la seguridad personal -y to-
dos los derechos asociados-. En ese 
sentido, lo más importante, es que el 
Estado al omitir esa garantía está vul-
nerando una serie de otros derechos 
personales. Por eso el Ejecutivo y el Le-
gislativo deben tramitar proyectos 
que reformen el Sistema de Inteligen-
cia y del nuevo Ministerio de Seguri-
dad Pública, y priorice el contenido 
del derecho a la seguridad personal”, 
dijo Vivaldi. 

Por otra parte, este martes el Go-
bierno confirmó el aporte  económi-
co  que recibirán 7 víctimas de violen-
cia rural en el Biobío. Entre ellas la fa-
milia Grollmus, afectada por el grave 
atentado en Contulmo.  

El Comité Técnico que analiza la 
violencia rural evaluó los proyectos 
presentados por las víctimas para re-
cuperar parte de lo perdido, generan-
do nuevos planes de negocios que 
aporten a este objetivo. 

“Logramos cerrar el año entregan-
do casi $1.000 millones  a víctimas de 
violencia rural de la región. Estamos 
hablando de más de 25 casos de per-
sonas que se les reparó los daños que 
sufrieron”, dijo la delegada, Daniela 
Dresdner.

FOTO: ARCHIVO / TWITTER JEDENA BÍOBÍO

El Instituto Nacional de Derechos Humanos entregó su informe anual, donde se 
refiere a la situación del Estado de Excepción en la Macrozona Centro-Sur del país.

que se le está diciendo al Estado es 
que evalúe la efectividad de este Es-
tado de Excepción, versus lo que está 
ocurriendo en la Región, de acuerdo 
a la cifra, la cantidad de atentados que 
han habido este año y que evalúe si es 
necesario seguir con este Estado de 
Excepción”. 

En la misma entrega del Indh, otra 
de las brechas identificadas por el 
Instituto dice relación con el derecho 
a planes, medidas y acceso de infor-
mación sobre seguridad y acciones re-
paratorias a las víctimas. “Se detecta 
que, pese a la existencia de múltiples 
programas, (...) no se ha establecido 
un reconocimiento formal sobre cuá-
les delitos debieran ser prioritarios”. 

Respecto a estos últimos, para 
Chang el tener una claridad formal de 
ellos serviría para que “primero, los 
planes y programas de seguridad pú-
blica sean conocidos a nivel local y, so-
bre todo, por las personas y que oja-
lá sean participativos; en eso esta-
mos en una brecha bastante 
importante, no solo en la Provincia de 
Arauco sino que a nivel nacional”. 

“Luego, conocer la cantidad de de-
litos y cuáles serían los prioritarios, 
también nos puede ayudar a ver cuá-
les son los programas que realmente 
requiere la Provincia (de Arauco). Tal 
como lo señalé, existen una serie de 
programas, (...) pero que no conversan 
entre ellos”, dijo Chang. 

Agregó que una de las cosas más 
preocupantes, y que fue visto en el es-
tudio de percepción de violencia, es 
que, “efectivamente, el programa de 
apoyo a víctimas de violencia rural no 
tiene definido quiénes son las perso-
nas que cabrían en la categoría de 
violencia rural, cuáles serían los deli-
tos y cuáles serían los requisitos para 
optar a ese programa”; en estricto ri-
gor, para quienes se vean afectados 
por dichos delitos tengan la claridad 
de cómo solicitar medidas de repara-
ción y ayuda al Estado. 

Por su parte, Lieta Vivaldi, conseje-
ra del Indh que vino desde Santiago 
a la ceremonia del Informe Anual, se-
ñaló respecto a lo mismo que “en ge-

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Ese es el plazo que 
actualmente lleva la 
elaboración de una de estas 
piezas que se elaboran a 
metros del nuevo puente.

10 días demora 
construir una viga

existen en el Nuevo Puente 
Ferroviario, la octava 
correspondió a la primera 
donde se utilizó la 
“lanzadora”. 

7 vigas ya 
instaladas  

PROYECTO TIENE PROGRAMADO ESTAR LISTO EL SEGUNDO SEMESTRE DE 2025

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Un nuevo paso hacia su desarro-
llo dio el proyecto de construcción 
del Nuevo Puente Ferroviario que 
unirá ambas riberas del río Biobío. 

Porque tal como lo informó Dia-
rio Concepción, este martes inició 
sus labores la máquina “lanzadora” 
de vigas, que como su nombre lo 
dice, tendrá la misión de tomar y 
ubicar en su lugar, sobre los pilares 
del nuevo viaducto, 55 de estas vi-
gas de acero, que serán las estruc-
turas que permitirán construir so-
bre ellas las dos nuevas vías con las 
que contará el viaducto. 

Por esto,  en el debut de esta nue-
va solución constructiva, la autori-
dades regionales como la propia 
empresa ferroviaria hicieron un 
balance y proyectaron los alcances 
que tendrá esta obra que ya lleva 

Nuevo Puente Ferroviario: obra 
gruesa estará terminada a fines de 2024

Con el inicio de la instalación de la primera de 55 vigas que realizará la máquina 
“lanzadora” que debutó este martes, el trabajo en el viaducto está próximo a “salir” 
del río y centrarse sólo en la propia estructura.

un 30% de avance y que todos ca-
lifican de vital para el desarrollo de 
una mejor movilidad en la zona, 
como señaló la delegada regional, 
Daniela Dresdner. 

“Hemos estado siguiendo muy 
de cerca el avance de la construc-
ción del nuevo Puente Ferroviario  
justamente por lo importante que 
es para la conectividad de la inter-
provincia  y en ese sentido, este es 
un avance muy importante”.  

“Tener esta tecnología, que se ha 
creado especialmente para este 
puente, nos permite entregar ma-

yor seguridad, mayor constancia 
en el avance que es algo que quere-
mos hacer”, planteó la delegada.  

 
Piezas de un Puzzle 

Y es que en los planes de creci-
miento y expansión del modo fe-
rroviario en EFE y su filial en la 
zona EFE Sur, el nuevo puente jue-
ga un rol principal porque va a per-
mitir cambiar el estándar de la es-
tructura que atraviesa el río des-
pués de 135 años, pero además va 
permitir el desarrollo de mayores 
velocidades, mejorando las presta-

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

DE ORIGEN 
ESPAÑOL es la 
máquina lanzadora 
de vigas que debutó 
este martes en 
Nuevo Puente 
Ferroviario. 

“Hemos estado siguiendo muy de 
cerca el avance de la construcción 
del nuevo Puente Ferroviario, 
justamente por lo importante que 
es”. Daniela Dresdner, delegada regional.

“Asegurar la pronta operación 
de este puente, en los plazos 
que están establecidos, es 
relevante”. Héctor Silva, seremi 
de Transportes.

“Estamos construyendo 
como si fuera un puzzle cada 
una de estas infraestructuras”. 
Nelson Hernández,  gerente 
general EFE Sur.
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es la inversión que realiza 
EFE en la construcción del 
nuevo Puente Ferroviario 
sobre el río Biobío.

millones de 
dólares 

$270

Serán dos de las cualidades 
que permitirá el nuevo 
viaducto, mejorando los 
tiempos para pasajeros y 
competitividad a la carga. 

100 km/hr y más 
peso por eje

ciones tanto al servicio de pasaje-
ros como al porteo de carga , ma-
yoritariamente forestal, y que es el 
por lejos  el rubro que concentra la 
mayor parte de las exportaciones 
del Biobío.   

Por ello, Nelson Hernández, ge-
rente general de la estatal ferro-
viaria en la zona, destacó que lo 
que se busca, y que se está realizan-
do la creación de un sistema al que 
hay que instalar cada una de sus 
partes.  

“Es el aumento de capacidad del 
Biotrén,  es reponer las subesta-
ciones eléctricas,  es mejorar la ca-
tenaria,  es incrementar el largo de 
los andenes,  tener trenes más lar-
gos  para poder llevar más pasaje-
ros pensando en la extensión a 
Lota.  Se está desarrollando el pro-
yecto de prefactibilidad del tren a 
Penco, el tren a Los Ángeles, el ac-
ceso Norte a Concepción y tam-
bién el acceso ferroviario al centro 
de Concepción”. 

“Todas estas obras  van inte-
grando este sistema ferroviario y 
nosotros estamos construyendo 
como si fuera un puzzle cada una 
de estas infraestructuras en esta 
visión general de robustecer el fe-
rrocarril en el sur de Chile”, expli-
có el ejecutivo.   

  
Salir del río  

En la misma perspectiva, el sere-
mi de Transportes y Telecomunica-
ciones, Héctor Silva, valoró que la 
construcción del Nuevo Puente Fe-
rroviario haya llegado a la actual 
etapa, dado que el tren y su desa-
rrollo deben necesariamente arti-
cularse con otros medios como los 
buses, entre otros. 

“Es muy importante porque al 
igual que hace 130 años se están 
realizando innovaciones  en la 
construcción de un puente  sobre 
el río Biobío y desde ese punto de 
vista esta innovación (el uso de la 
lanzadora de vigas) va a permitir 
asegurar los plazos que es algo muy 
importante porque todos sabemos 
que la movilidad en nuestra Re-
gión y en el Gran Concepción  está 
en una situación que es crítica y por 
lo tanto, asegurar la pronta opera-
ción de este puente, en los plazos 
que están establecidos  es relevan-
te”, aseveró la Silva.   

Lo que entusiasma a las autori-
dades y los directivos de EFE Sur es 
que de aquí a marzo finalizarán las 
faenas de construcción de las ce-
pas del nuevo viaducto y con las 
puesta en operaciones de la lanza-
dera, que recorre la estructura para 
ir instalando cada una de estas pie-
zas de acero, ya no será necesario 

seguir trabajando en el lecho del río 
y todo el resto de las labores de 
construcción se harán usando el 
mismo puente, lo que es un estrés 
menos pensando en cómo se ha 
comportado el Biobío en los últi-
mos dos años con crecidas históri-
cas de caudal, como lo aseveró el 
propio Nelson Hernández. 

“La importancia que tiene es que 
nos independiza del río propia-
mente tal  y de las inclemencias 
del tiempo  que pueden ocurrir es-
pecíficamente en el invierno , ya 
que el trabajo se hace por encima  
de los pilotes (...) Nosotros espera-
mos ir concluyendo el 2024 las 
obras de estas plataformas y luego 
parten todos los trabajos de vías, de 
tal manera de cerrar la construc-
ción de este puente hacia fines de 
2025”, agregó el representante de 
EFE Sur. 

El plazo para la puesta en servi-
cio del nuevo Puente Ferroviario 
está fijado efectivamente para fina-
les de 2025, aunque existe la idea de 
poder evitar llegar al invierno de 
ese año usando el actual y centena-
rio viaducto. 

Con la instalación de la primera 
viga usando la nueva maquinaria 
ya sumar 8 en total las instaladas. 
Las primeras 7 fueron puestas en 
su lugar con grúas.

59 PILOTES quedan por construir para terminar las cepas del nuevo 
Puente Ferroviario por donde en 2 años pasará el Biotrén. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Delegación pedirá 
mantener prisión a 
chofer queparticipó de 
colisión con Biotrén 

La delegada regional, Daniela 
Dresdner, anunció que este miér-
coles pedirán mantener la prisión 
preventiva para el conductor del 
taxibus de la Línea 23 - San Pedro 
del Mar, que protagonizó una co-
lisión con uno de los convoyes del 
Biotrén, el pasado 1 de septiembre, 
en el cruce de Boca Sur en la co-
muna de San Pedro de La Paz. 

La autoridad fue consultada por 
este tema a propósito que duran-
te esta jornada se revisará, por pe-
tición de la defensa del chofer, la 
medida cautelar impuesta el pasa-
do 17 de octubre, tras ser formali-
zado como autor de 7 delitos de 
homicidio, 11 cargos de lesiones y 
un delito de daños calificados.      

En este sentido la autoridad sos-
tuvo que dado que son querellan-
tes en la causa, exigirán siempre la 
sanciones más alta para quien es 
sindicado por el Ministerio Públi-
co como responsable del trágico 
hecho. 

“Nosotros hemos estado pre-
sente durante todo este caso, tam-
bién nos hemos sumado con una 
querella, justamente porque lo que 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

LA PRIMERA REVISIÓN de la medida 
cautelar impuesta al chófer del taxibús se 
realizará este miércoles. 

nosotros queremos es que se apli-
quen las máximas penas para una 
persona que causó tanto daño. Sin 
embargo,  el resultado de eso no 
depende de nosotros, depende del 
juzgado”, indicó Dresdner.    

 
Investigación 

Hay que recordar que en este 
caso, el Juzgado de Garantía de 
San Pedro de La Paz fijó en 6 me-
ses el plazo para el cierre de la in-
vestigación y que tras estar por 
más de dos meses hospitalizados, 
el chófer fue trasladado hasta el 
Centro Penitenciario de Concep-
ción, donde ha estado recluido, 
pasando parte del tiempo en el 
centro de salud existente en el lu-
gar debido a su condición.

Esa es la situación de 
conductor del taxibús. De 
ellos, 7 son como 
responsable de homicidio.

Investigado por 
19 delitos 
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Los alrededores 
de la Laguna 
Recamo

POSTAL DE LA COMUNA PUERTO
FOTOS: ANDRÉS OREÑA

Colinda con la Ruta Interportuaria y con todo 
el sector de la Caleta El Morro de Talcahuano. 
Es un importante espacio para la 
biodiversidad.

LOS DEPARTAMENTOS  
entregados a familias 
víctimas del tsunami de 
2010, en Caleta El Morro.

LA LAGUNA desde 
Avenida Colón.

INSTALACIONES 
industriales del sector.

FRENTE a la Isla 
Rocuant.
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GRAN CONCEPCIÓN

Las implicancias de 
declarar al Humedal 
Desembocadura del Río 
Biobío como Santuario 
de la Naturaleza

FOTO: SEREMI DE MEDIO AMBIENTE BÍO BÍO

Ahora se deberá conformar un comité de 
gobernanza con organizaciones 
territoriales y representantes del sector 
público y privado quienes delimitarán las 
condiciones de la Ordenanza Municipal y 
velarán por el cuidado del espacio. 

Colindando con el conocido San-
tuario de la Península de Hualpén, se 
agrega un gran cuerpo de agua a la pro-
tección legal de la biodiversidad pen-
quista.   

Es el Humedal Desembocadura del 
Río Biobío el que fue declarado como 
Santuario de la Naturaleza, compren-
diendo el territorio que va desde la 
zona de la Mochita (altura Pedro de 
Valdivia, Concepción) hasta donde se 
une el río con el Pacífico, con más de 
2 mil 174,5 hectáreas protegidas. 

El decreto publicado en el Diario 
Oficial busca asegurar la protección y 
regular de manera específica los eco-
sistemas por la gran relevancia que 
estos tienen.  

De hecho, de acuerdo a la  página 
web del Consejo de Monumentos Na-
cionales de Chile, estos son “sitios te-
rrestres o marinos que ofrecen condi-
ciones y posibilidades especiales, o 
únicas, para estudios e investigaciones 
geológicas, paleontológicas, zoológi-
cas, botánicas o ecológicas, cuya con-
servación sea de interés para la cien-
cia o para el Estado”. 

 
Biodiversidad 

Destacado por su gran biodiversi-
dad, la Desembocadura del Río Biobío 
tiene más de 140 especies de aves, 71 
especies nativas de flora, peces, anfi-
bios y reptiles nativos con alto ende-
mismo registradas. 

Ahora bien, que sea declarado como 
tal, más que una victoria es solo un pri-
mera etapa.  

“Siempre hemos dicho que la de-
claratoria es importante, pero es un 
paso para los objetivos de protección 
y restauración, lo próximo es el tema 
de gestión y gobernanza”, detalló el 
seremi de Medio Ambiente de la región 
del Biobío, Oscar Reicher. 

De allí que surgen las dudas centra-
les ¿Quién se encarga de fiscalizar el 
cumplimiento? ¿Están realmente pro-
tegidos? ¿Qué mejoras concretas exis-
ten en la promoción de la biodiversi-
dad? 

Para protegerlos la Ley establece 
que cada Municipalidad que cuente 
con estos valiosos ecosistemas “debe-
rá” establecer en una Ordenanza Ge-
neral, los criterios mínimos para la 
protección, conservación y preserva-
ción de los Santuarios de la Naturale-
za o de los límites de su comuna, ade-
más de incluirlos dentro del Plan Re-
gulador Comunal. En este caso, por 
encontrarse entre 3 comunas, será fun-
ción de las casas edilicias de Concep-
ción, Hualpén y San Pedro de la Paz. 

Para esto, deberá conformar un co-
mité de gobernanza con organizacio-
nes territoriales y representantes del 
sector público y privado, quienes de-
limitarán las condiciones de la Orde-
nanza y velarán por el proceso.  

“Tenemos una visión bien positiva 
porque no solamente genera una zo-
nificación, osea, no solamente recono-

Reicher dijo que ya se “está elaboran-
do el Plan de Acción Regional de Cam-
bio Climático, donde se están identi-
ficando medidas de mitigación y de 
adaptación con las que cuenta el Bio-
bío para hacer frente a, por ejemplo, el 
calentamiento global”. 

También, Claudia Llanes, vocera 
de la Agrupación Salvemos el San-
tuario Península de Hualpén dijo que 
se espera “una mayor preocupación 
por los espacios naturales del Biobío 
que van resistiendo, pero es algo que 
se tiene que ver en la práctica, una 
buena gobernanza, una buena educa-
ción ambiental y la participación de 
las comunidades”. 

No obstante, existen variadas pro-
blemáticas del nuevo Santuario de la 
Naturaleza por resolver. Claudia nom-
bró  la contaminación de las industrias 
cercanas, desvío de cauces, tomas ile-
gales de agua del Río Biobío, personas 
botando basura, y la desregulación de 
areneros. 

En ese tipo de amenazas, el Ministe-
rio cumple un rol de vigilante y custo-
dia, mientras que son otras entidades 
quienes tienen el poder de fiscalizar, de-
pendiendo de qué actividades sean.  

“Por ejemplo, la extracción de áridos 
son fiscalizados por la Superintenden-
cia del Medio Ambiente. Pero cuando 
no se someten a la Evaluación Am-
biental son fiscalizadas por otros esta-
mentos como la Dirección de Obras 
Hidráulicas o la Dirección General de 
Agua (...) En el Golfo, desde Coronel 
hasta Arauco, hay mucha actividad 
pesquera que se produce por la descar-
ga del Río Biobío, entonces cuidar esa 
zona tiene un efecto directo con la ac-
tividad económica”, señaló el Seremi. 

A su vez, el municipio vía ordenan-
zas puede fiscalizar, pudiendo sancio-
nar con hasta cinco unidades tributa-
rias mensuales. 

Fuera de quien vela por el cumpli-
miento de la declaración, Claudia Lla-
nes mencionó otra arista inconclusa: 
hay ecosistemas aledaños a la Desem-
bocadura los cuales no se sitúan bajo 
la tutela de la protección. “Se toma en 
cuenta la porción de agua y no el sec-
tor que colinda y que interactúa con el 
ecosistema”, expresó.  

Por último, respecto a qué tipo de fi-
nanciamiento se puede optar tras esta 
declaratoria, es el Comité de Adminis-
tración quien debe ir en búsqueda de 
fondos. Desde grandes financiamien-
tos internacionales, (que el Ministerio 
ya está llevando a cabo, por ejemplo en 
la restauración post incendio del Hu-
medal Rocuant Andalién) hasta con-
cursos ministeriales y regionales exis-
tentes. En ese sentido, el manejo de las 
autoridades junto con las organizacio-
nes comunitarias será fundamental.

Daniela Saavedra Hermosilla 
contacto@diarioconcepcion.cl
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ce el humedal sino que la clave es que 
reúne a las organizaciones sociales 
vecinales, porque uno puede tener zo-
nas de protección muchas veces, pero 
no se tiene quien se haga cargo de es-
tas zonas. Además que sea la Munici-
palidad quien se encargue de las tra-
mitaciones genera soberanía comu-
nal, en el papel es una buena gestión”, 
opinó Esteban Flores, magíster en 
Ciencias de la Ingeniería, con Profun-
dización en Ingeniería Hidráulica, 

también parte de la organización me-
dioambiental y local “Manzana Verde”. 

Respecto al Ministerio del Me-
dioAmbiente, su rol se enfoca en la 
protección normativa, debiendo, cual-
quier proyecto que quisiese instalar-
se dentro de un Humedal Urbano, 
obligatoriamente ingresar al Sistema 
de Evaluación de Impacto Ambiental 
(SEIA) y cumplir con los criterios de 
sustentabilidad. 

En esta materia, el seremi Oscar 
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Médico Juan José Pereda, fundador del Centro de Salud 
Familiar en Villa Nonguén, dejó un legado imborrable. La 
comunidad se une en luto, recuerda su dedicación al servicio 
de la salud y el bienestar.

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

VECINOS EXPRESAN SU GRATITUD

Montserrat Serra Cárdenas 
Contacto@diarioconcepcion.cl

Una sombra de tristeza envuel-
ve a los vecinos de Villa Nonguén. 
Esto debido al fallecimiento del 
doctor Juan José Pereda, figura 
clave en la historia de la localidad. 
Y es que fue el fundador, construc-
tor y administrador del Cesfam de 
Villa Nonguén por más de 30 años.  

El Centro de Salud Familiar Vi-
lla Nonguén creado en 1990, se ha 
ganado la admiración por parte de 
los vecinos y es caracterizado por 
su calidez, buena atención médi-

Muere doctor que 
fundó el Cesfam de 
la Villa Nonguén

ca y el respeto hacia los pacientes. 
Esto le llevó a obtener una acredi-
tación de excelencia y también a 
ganarse el cariño y la gratitud de 
las personas que allí se atienden. 

 
Legado 

Una atípica aura rodea este esta-
blecimiento, y es que su estructu-
ra, colores, áreas verdes y personal 
lo hacen destacar del resto de cen-
tros de atención primarios. Los ve-
cinos lo describen como un espa-
cio muy hogareño y parte integral 
de su identidad comunitaria, a di-
ferencia de los otros centros que 
emanan una sensación de frialdad 
y precariedad.  

El actual director del Cesfam Vi-
lla Nonguén, Lionel Zúñiga, indi-
ca que, gracias a la organización 
de la familia de Pereda, el Cesfam 
y la Corporación de Salud lograron 
velarlo en el espacio comunitario. 
“Él antes había manifestado a su 
familia que quería ser velado en 
Nonguén y pensamos que fuera 
en el centro de salud que fue su 
casa durante 30 años”, comenta. 

Refiriéndose a cómo seguirá la 
gestión del centro médico, indica 
que existe la formación de un equi-
po que llevan 20 años trabajando. 
Hay una lógica detrás y una pro-
funda preocupación en entregar 
una buena calidad del servicio a 
los usuarios. “Todos tenemos que 
responder a los servicios de salud 
de acuerdo con los parámetros 
con los que nos hemos compro-
metido año tras año”. 

“Hoy día es posible seguir desa-
rrollándolo porque primero he-
mos logrado constituir un equipo 
de profesionales, administrativos 
y auxiliares que nos permite ga-
rantizar que somos capaces de 
otorgar una buena salud. Ya hace 
una década atrás hubo una En-
cuesta Nacional de los Cesfam y 
Hospitales Comunitarios, y éste 
obtuvo la segunda calificación”, 
explica el actual director. 

Vecinos, funcionarios y familia-
res se reunieron en aquel lugar 
para dar el último adiós a quien 
tanto admiraban. En el ambiente 
sobresale un sentimiento de pena, 
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Centro de Salud Familiar de 
Nonguén.

Fue fundador del 

de San Pedro de la Paz 
descansan sus restos.

En el Parque del 
Recuerdo

Ella conoció y se desempeñó jun-
to al doctor Pereda desde el año 
2002 cuando eran solo 5 enferme-
ros los que conformaban el cuer-
po de salud.  

El centro de salud se dotó de 
funcionarios a medida que creció 
la población. Ella comenta que 
ese fue el primer centro comuni-
tario y Centro de Salud Familiar de 
la octava región. Y es que Juan José 
Pereda al llegar, pudo ver las nece-
sidades que tenían los pobladores 
en ese entonces.  

“La gente está muy agradecida 
y de hecho ahora se ha visto refle-
jado en las redes sociales todos 
los lindos comentarios. Yo estoy 
muy agradecida por darnos la 
oportunidad de trabajar y de cre-
er en nosotros, por eso sigo aquí 
después de 21 años, porque él cre-
yó en mí”. 

“Seguimos tratando de hacer lo 
mejor, de poder seguir entregando 
la calidad que se merece toda la 
comunidad de Nonguén. Y no tan 
solo de aquí, porque hay gente del 
exterior que no son de la comuni-
dad, pero se siguen atendiendo 
acá, ¿Por qué? Porque acá ellos 
reciben una mejor atención que en 
otros lugares”, añade Carrera. 

La vecina Patricia Provoste (67) 
reside en Nonguén desde el año 
1979 y pudo ver cómo se inaugu-
ró el Cesfam y su evolución con el 
pasar de los años. Describe al doc-
tor como alguien muy modesto 
que siempre estaba dispuesto a 
ayudar. “Él era cercano, con un es-
tilo muy elegante, mesurado y ca-
ballero. Si alguien se acercaba a 
preguntarle cualquier cosa él ayu-
daba”.  

Cuenta su experiencia dicien-
do: “yo estoy agradecida y muy 
contenta con el servicio que entre-
gan aquí, porque yo traía acá a mi 
madre por una diabetes y ellos la 
cuidaron durante 23 años.  

“Creo que este sistema y la cali-
dad de servicio van a seguir sien-
do como lo es ahora, porque eso 
queda en la memoria histórica de 
la gente. Siempre la comunidad 
ha querido mucho al doctor”. 

“Hay muchas personas senci-
llas en este ambiente y todas tie-
nen algo que agradecerle. Juan 
José podría parecer a veces frío y 
lejano, pero desde su responsabi-
lidad de autoridad él tenía que to-
mar decisiones duras y eso no es 
fácil. Pero supo gestionarlo y toda 
la gente acá lo quiere mucho y lo 
aprecia”. 

El doctor Pereda realizó su últi-
mo viaje desde Nonguén a San Pe-
dro de la Paz. Allí fue enterrado en 
el Parque del Recuerdo, donde fue 
acompañado por familiares y sus 
queridos vecinos.

nostalgia, pero por sobre todo de 
agradecimiento. 

 
Historia 

Cecilia Villavicencio (75) es mé-
dico y viuda del doctor Juan José 
Pereda. Ellos juntos levantaron 
los primeros cimientos del centro 
de salud. Cuenta que estuvieron 
viviendo juntos en Canadá por un 
tiempo y cuando volvieron a Chi-
le tuvieron la idea de abrir un cen-
tro médico, por lo que se creó la 
Corporación de Salud y Desarro-
llo Social (COSADES) para poder 
administrar y ejecutar funciones 
del consultorio bajo las normas 
del Ministerio de Salud de Chile 
(Minsal).  

“Conocía Nonguén y las condi-
ciones de vida de la gente. Enton-
ces tuvimos esta idea de hacer un 
proyecto para que fuera financia-
do por el Gobierno Italiano. Traba-
jamos en ello, el gobierno lo en-
contró interesante y nos financió”, 
detalla la doctora. 

“En ese tiempo había otro tipo 

de necesidades, no existía pavi-
mento ni alcantarillado, por lo que 
las enfermedades derivadas esta-
ban muy relacionadas a la calidad 
de vida de los habitantes. Y en es-
tos 33 años el centro médico no ha 
hecho más que evolucionar. For-
ma parte de la red asistencial del 
servicio de salud de Concepción y 
siendo un Cesfam que no es muni-
cipal, porque tiene una organiza-
ción autónoma es igualmente fi-
nanciado por el Minsal”, mencio-
na. 

“El mensaje que nos deja el doc-
tor Pereda es que se puede hacer 
política realizando cosas por la 
gente sin la necesidad de ser me-
diático. El legado que deja es del 
equipo humano, porque él supo 
transmitir la vocación de servicio 
y la pasión por el trabajo a sus tra-
bajadores. El concepto de salud 
comunitaria que él deja es muy 
importante, destacando que la 
prevención es igual o más impor-
tante que la atención”, destaca la 
misma médico. 

Dignidad en salud 
Una de las enseñanzas funda-

mentales es que, a medida que las 
personas van mejorando su condi-
ción de vida, también lo van ha-
ciendo sus hábitos, obteniendo in-
gresos más convenientes y apren-
diendo a cuidarse mejor. Los 
valores que entregó el doctor Juan 
José Pereda son valiosos y muy 
apreciados por la comunidad, de-
jando una huella en todos ellos.  

“Esos valores debieran ser los va-
lores de todos los establecimientos 
de atención primaria. Porque los 
Cesfam, las postas y la atención 
primaria en general son la puerta 
de entrada al sistema. Entonces si 
tienes una puerta que es eficiente 
y se preocupa de la gente, vas a evi-
tar muchas consultas a sistemas se-
cundarios y mantendrás a las per-
sonas más sanas”, complementó 
Cecilia. 

Elizabeth Carrera (54) es Técni-
ca en Enfermería de Nivel Supe-
rior (TENS) y trabaja hace 21 años 
en el Cesfam de Villa Nonguén. 
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COSTA DE LA PROVINCIA DE CONCEPCIÓN

Un complejo problema que se 
arrastra por muchos años es el aban-
dono de perros en lugares abiertos. 
Espacios que son los preferidos por 
el anonimato que brinda a quienes 
llevan a cabo esta acción frente a la 
Ley de Tenencia Responsable de 
Mascotas. 

Cabe mencionar que en la norma-
tiva “el abandono de animales será 
considerado maltrato y crueldad ani-
mal y será sancionado de acuerdo a 
lo establecido en el artículo 291 bis del 
Código Penal”. Es decir, será castiga-
do con penas de 61 días a 540 días, y 
multas de uno a diez ingresos míni-
mos mensuales ($460 mil a $4 millo-
nes 600 mil). 

 
Lenga - Hualpén 

Este fenómeno afecta en espacios 
que con el paso del tiempo se han ido 
transformando en polos gastronó-
micos y turísticos, por lo que dificul-
ta la actividad económica de los em-
presarios dedicados al rubro.  

Así lo manifestó Sonia Rodríguez, 
dueña del restorán “Don Beto” de Ca-
leta Lenga, quien señaló que “mu-
chas personas van a abandonar perri-
tos y sigue ocurriendo, andan los pe-
rros dando vueltas. Porque además 
ahora vienen a darles comida, más 
encima ahora hicieron un cemente-
rio a la entrada. También les hacen ca-
sas, no se ve nada bonito de verdad, 
además los perros forman jaurías”. 

Rodríguez, comentó que sabe de la 
ley protege a los animales y que no de-
ben ser maltratados. “No estamos en 
contra de los animales, pero hágan-
se responsables y llévenselos o que si-
gan a las personas que dejan los ani-
males, porque la mayoría de los días 
vienen a dejar animales”, apuntó la lo-
cataria.  

“Hemos tratado de hacer todo lo 
posible, pero no funciona. Ahora que 
van a poner cámaras, me imagino 
que irán a ver un poco más de control, 
porque ya estando las cámaras van a 
ver las patentes de los vehículos”, es-
tableció la dueña del restorán Don 
Beto de Lenga, agregando que espe-
ra que contando con las imágenes, las 
autoridades puedan fiscalizar mejor 
el abandono de perros. Sobre los ope-
rativos de esterilización, indicó que 
efectivamente se realizan una vez por 
año, pero quizás debiera ser con ma-
yor frecuencia para este sector en 
particular.  

Desde la Municipalidad de Hual-
pén, afirmaron que una de las priori-
dades ha sido transformar a Hual-
pén en una comuna Ecoturística. “Te-
nemos una ordenanza municipal que 
persigue y castiga con multas el aban-
dono de animales, como perros y ga-
tos. En el caso de los perros vagos en 
Lenga no sólo afecta al principal polo 
gastronómico de la Región del Biobío, 
sino que causan mucho daño en la 
fauna del Santuario”. 

Piden más control y 
fiscalización ante 
abandono de perros 
en polos turísticos y 
gastronómicos

“Este año, causó mucha atención 
una jornada de espectáculos que se 
llamó “Feria No Me Abandones”, su 
objetivo fue la adopción de mascotas 
y de perros vagos”, detalló el alcalde 
de Hualpén Miguel Rivera. 

En los próximos días con la insta-
lación de nuevas cámaras de televi-
gilancia en Lenga, y en Camino a Ra-
muntcho, sumado a los patrullajes y 
a la instalación de una casa de control 

y de seguridad, el edil señaló que sin 
duda deberían bajar los abandonos 
de animales. “Porque tenemos el 
compromiso de cursar fuertes mul-
tas a quienes sean sorprendidos y lo 
haremos público también para elimi-
nar esas malas costumbres para 
siempre”, refirió Rivera. 

 
Lirquén - Penco 

Sandra Castro, dueña de restau-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Es un problema que se ha discutido por varios años y que la 
ley intenta remediar,  pero con poca efectividad según 
manifiestan dueños de restaurantes en Lenga y Lirquén.

rant “Delicias del Mar” de Lirquén 
(Penco), indicó que los perros que 
pudieran andar en el Barrio Chino 
son de las mismas personas que ahí 
habitan y que no generan problemas, 
pero la situación donde se concen-
tran más perros es en la Plaza de Lir-
quén y en el sector da hacia la Capi-
tanía de Puerto. “En la plaza se ven pe-
rros más grandes que están más en 
grupo. Porque esos son como espa-
cios abiertos, como que la gente ahí 
prefiere botarlos ahí”, dijo. 

En este caso, los operativos de es-
terilización de perros han surtido 
cierto efecto, según describe Castro. 
“Ya como que no andan como tantos 
perros. Yo en la plaza he visto como 
cuatro o cinco perros y los otros es-
tán un poco más cerca de acá y son 
perros viejos igual, no son perros nue-
vos”, sostuvo. 

Pero, esta vecina recuerda que en 
el sector donde vive -Ríos de Chile- ahí 
sí que rondan. “En las poblaciones 
atacan a la gente. Por ejemplo, si uno 
iba a comprar a un almacén que que-
daba lejos, uno tenía que ir con palo 
para espantar a los perros porque se 
le tiran a las personas”, observó San-
dra Castro. 

Desde la Delegación Municipal de 
Penco en Lirquén, Oscar Aguayo, se-
ñaló que específicamente en el Barrio 
Chino no se concentra un gran núme-
ro de perros, no así en el sector de ex-
planada de Lirquén. “Respecto del 
control de la población de estos pe-
rros, efectivamente se han hecho al-
gunas campañas de esterilizaciones, 
son sistemáticas y a través del veteri-
nario municipal”, indicó. 

“Nosotros como municipio no te-
nemos un canil, lo que hacemos es 
triangular con el Servicio de Salud en 
caso de perros violentos o agresivos”, 
explicó Aguayo. 

 
Autoridad Sanitaria 

En el caso de que una persona es 
mordida por un perro en la calle, la re-
comendación desde la Seremi de Sa-
lud es acudir a un establecimiento de 
salud de atención primaria para eva-
luación de la herida y la aplicación de 
protocolo de vacunación antirrábica.  

“Hay que recordar que la rabia hu-
mana es una enfermedad transmitida 
por animales, donde el contagio se 
produce tras mordedura o arañazo de 
animal infectado (los que se reconocen 
por comportamiento agresivo, sobre-
rreacción a estímulos, pérdida de sen-
tido de orientación, ataque a otros 
animales o personas, además de acu-
mular espuma en la boca en algunas 
ocasiones”, indicaron desde la autori-
dad sanitaria a través de un escrito.   

De acuerdo a la estimación de la Se-
remi de Salud, los requerimientos sa-
nitarios por mordedura se han man-
tenido en el mismo nivel en estos úl-
timos 5 años.

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl
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US$100 millones es el monto de inversión 
entre sector público y privado.

Incendios forestales: 
sector privado 
prepara recursos y 
planes de combate

PRESENTACIÓN EN CABRERO

De cara a la temporada de incen-
dios forestales en la Región del Bio-
bío, el sector privado ha establecido 
planes preventivos y de combate 
frente a eventuales siniestros.  

Con una inversión que supera los 
US$100 millones, las empresas fo-
restales en un trabajo mancomuna-
do con la Corporación Nacional Fo-
restal (Conaf) y Bomberos alistan a 
sus brigadas, equipos y aeronaves.  

Frente a más de 400 representan-
tes de la comunidad, servicios de 
emergencia y autoridades, Cmpc pre-
sentó sus elementos establecidos 
para afrontar los incendios foresta-
les en la zona, además de entregar el 
detalle del soporte técnico y huma-
no a utilizar. Sumado a esto, en la 
instancia también participaron bri-
gadistas de la empresa Arauco, de 
Conaf y de Bomberos de Chile.   

“La cifra que nosotros dispone-
mos, que es pública, es del orden de 
US$40 millones. Las cifras de Conaf 
también son públicas (...) entiendo 
que son más de US$100 millones que 
se dispone entre organismos públi-
cos y privados para el combate de in-
cendios”, puntualizó el presidente 
del directorio de Cmpc, Luis Felipe 
Gazitúa. 

Asimismo, el presidente del direc-
torio de Cmpc se refirió a la tempo-
rada anterior de incendios forestales, 
de febrero 2023, y la inversión de re-
cursos para este año. “Lo que hicimos 
fue mirar otras experiencias en el 
mundo, porque a pesar de que aquí 
tenemos tecnología de punta, siem-
pre es bueno mirar experiencias de 
otros. Recibimos la asesoría de com-
pañías norteamericanas y en función 
de eso definimos un plan y desarro-
llamos una estrategia para el comba-
te a incendios de este año. Se contem-
pla, en el margen, algunos mayores re-
cursos, pero contempla también una 
manera distinta de disponer de esos 
recursos”, agregó Gazitúa.  

 
Recursos 

En detalle, la empresa cuenta 9 
aviones cisterna para combate ini-
cial; 2 aviones de coordinación, 12 he-
licópteros y 179 brigadas, que se di-
viden en brigadas terrestres, cister-
nas, mecanizadas, femenina de 
interfaz, multipropósito y silvícolas, 
y cuya dotación total asciende a 1.326 
brigadistas equipados y capacitados 
para el combate de incendios. 

La seremi de Gobierno de la Re-
gión del Biobío, Jacqueline Cárde-
nas, también fue parte de la activi-
dad, que se desarrolló en la Base Aé-
rea Trilahue de Cmpc, ubicada en 
Cabrero, y comentó que “el aprendi-

En trabajo coordinado con estamentos públicos, las 
empresas del rubro maderero presentaron sus brigadas y 
aeronaves para los siniestros.

zaje tiene que ver primero desde lo 
preventivo, hoy hemos visto que tam-
bién el mundo privado ha dispuesto 
de recursos importantes para poder 
combatir, pero también de prevenir 
incendios, cuando la vida de las per-
sonas y la seguridad de estas es lo 
más importante”.  

Sumado a los planes preventivos y 
de combates de incendios, la seremi 
añadió que “destacamos el tema del 
patrullaje nocturno, que es algo que 
no estaba el año anterior y sí conta-
mos con esto ahora, lo que nos per-
mite también poder velar por la se-
guridad preventiva en las tres provin-
cias con estas cuatro patrullas y 

también con la cantidad de brigadis-
tas dispuestos, que son 42 brigadas, 
alrededor de 500 brigadistas, para 
poder estar presentes en la Región 
del Biobío”.  

Otro aspecto en el que hizo énfa-
sis la seremi de Gobierno fue el tra-
bajo preventivo para esta tempora-
da, donde detalló que “en el año 2022-
2023, alrededor de esta misma fecha, 
teníamos 600 o más incendios. Hoy 
día tenemos conocimiento de 230 
incendios en la región, por lo tanto, 
esto nos da luces de que el trabajo 
preventivo y la responsabilidad tan-
to privada como pública, y sobre todo 
vinculándola con el territorio y la so-

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl
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BRIGADISTAS en la 
presentación realizada 
en la base de Cabrero.

ciedad civil, han resultado”.  
Desde el gremio forestal en su con-

junto, Margarita Celis, gerente regio-
nal de la Corporación Chilena de la 
Madera Biobío – Ñuble (Corma), in-
dicó que “terminada la temporada 
pasada empezamos a trabajar muy 
de la mano con los distintos actores, 
Gobierno, Gobierno Regional, Bom-
beros, Delegación Presidencial, Ser-
vicio Nacional de Prevención y Res-
puesta ante Desastres (Senapred), 
para poder generar protocolos de 
alertas y despliegues climáticos pre-
ventivos”.  

Una de las zonas más golpeadas 
por los incendios forestales, en la Re-
gión del Biobío, fue la comuna de Ca-
brero. Su alcalde, Mario Gierke, se re-
firió a las necesidades que identifican 
en el combate de incendios y dijo que 
“debemos conocer los territorios para 
llegar de forma más rápida a buscar 
el agua que se requiere, a través de pis-
cinas que pueden existir de privados 
o de un vecino, a través de lagunas ar-
tificiales o de humedales o lagunas 
propias o ríos esteros que corren den-
tro del sector. Lo que tiene que exis-
tir es un catastro de todos los puntos 
de agua para lograr abastecer a quie-
nes combaten los siniestros”. 

Eliana Calpan, jefa de cuadrilla de 
la Brigada de Interfaz 811 de Cmpc, 
equipo encargado de la protección de 
viviendas e infraestructuras aleda-
ñas a los bosques forestales, realizó 
un llamado en la actividad y recalcó 
que” hay que evitar que se propa-
guen los incendios, evitar provocar-
los, tener mucho cuidado. También 
conciencia de lo que se está causan-
do porque es un daño muy grande 
que le están haciendo al medioam-
biente y también los vecinos que ter-
minan afectados. 

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.
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CONFIRMÓ GOBIERNO
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Hasta abril de 2024 se extenderá 
el Bolsillo Familiar Electrónico, el 
que beneficiará a 181 mil familias de 
la Región del Biobío, según indicó 
Hedson Díaz, seremi de Desarrollo 
Social y Familia. 

“En la Región son 181 mil familias 
beneficiarias con el Bolsillo Familiar 
Electrónico que permitirá hacer 
frente al alza de los alimentos, ese 
fue el origen de la creación de esta 
política pública. El gobierno dispu-
so esto en abril del presente año y la 
noticia es que se extiende hasta abril 
del próximo año (2024)”, afirmó el 
seremi en el marco de una actividad 
de lanzamiento de la iniciativa gu-
bernamental. 

 
Aporte mensual 

Hedson Díaz explicó además que 
“se trata de un beneficio acumula-
ble que se carga a los causantes del 
grupo familiar donde son $13.500 
por cada carga familiar que se trans-
fieren de manera mensual (los pri-
meros tres días de cada mes) en las 
Cuentas Rut en un ítem aparte, ya 
que no ocupan el saldo de cuenta 
rut de la persona, sino que se carga 
a una cuenta diferente que permi-
te descontar un 20% o el total dispo-
nible a través de la activación me-
diante la aplicación de Banco Esta-
do”. 

Para graficar el apoyo de una ma-
nera práctica, el jefe de la cartera de 
Desarrollo Social y Familia de Bio-
bío contó que una familia con cua-
tro cargas familiares tiene disponi-
ble $54 mil en su presupuesto fami-
liar permanente para la compra de 
alimentos. 

Requerido sobre el balance regio-
nal 2023 del Bolsillo Familiar Electró-
nico, Díaz señaló que “este es un pro-
grama que tuvo una muy buena eva-
luación, tanto así, que incluso sirvió 
para hacer frente ante las emergen-
cias donde se creó el Bolsillo Electró-
nico de Emergencia  que también 
fue una transferencia directa a los 
afectados por las inundaciones y 
para la compra de materiales”. 

En cuanto a si existe un monito-
reo sobre los porcentajes de utiliza-
ción del Bolsillo Familiar Electróni-
co en la Región de forma de saber ci-
fras de acumulación y gasto, el 
seremi indicó que “el remanente es 
menor, de hecho lo conversamos 
con el gerente (del supermercado 
mayorista) y nos comentó que los 
primeros días del mes cuando se 
carga el beneficio, tienen un alza 
de las compras asociadas princi-
palmente al Bolsillo Familiar Elec-
trónico porque finalmente las fa-
milias ocupan este beneficio de ma-
nera automática”. A su vez, aclaró 
que los montos no son transferibles 
a otras cuentas y reiteró que son 
exclusivas para la compra de ali-
mentos. 

Bolsillo Familiar 
Electrónico se 
extiende hasta abril y 
beneficiará 181 mil 
familias de Biobío
Apoyo contempla $13.500 por carga familiar a través de la 
Cuenta Rut de Banco Estado. Es acumulable y exclusivo para 
gastos en alimentación.

Carola Acosta también detalló 
cómo es el proceso de compra uti-
lizando el beneficio del Estado. “Hay 
una sección dentro de la aplicación 
donde uno ingresa a la Cuenta Rut 
que es posible configurar según se 
quiera usar el beneficio de manera 
parcial (20%) o en su totalidad 
(100%), según esto, se puede ir acu-
mulando ese disponible que es 
aparte del saldo de la Cuenta Rut”. 

Por su parte, Marcelo Otegui, ge-
rente de mercado de la Región del 
Biobío de Bodega ACuenta, donde 
se realizó el lanzamiento de la ex-
tensión del beneficio, comentó el 
objetivo principal de la empresa fue 
colaborar con la iniciativa guberna-
mental a la vez que ayudar a difun-
dirla. “La mecánica al principio cos-
tó un poquito (que fuera entendida 
por los clientes) pero luego se hizo 
más amigable, sobre todo acá con 
un formato de precios bajos orien-
tados a familias más vulnerables 
donde nos llamó la atención cómo 
vienen los primeros días de cada 
mes y ocupan generalmente el total 
del beneficio y obviamente existe un 
incremento de las ventas”. 

Consultado sobre el ahorro que 
pueden generar a los clientes con los 
menores precios correspondientes 
a marcas propias, Marcelo Otegui 
indicó que “nuestras marcas propias 
( Acuenta ) las defendemos mucho y 
que están dentro de la canasta con un 
promedio de un 20% de ahorro res-
pecto a otras marcas”, concluyó. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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$13.500
es el monto a transferir por cada carga 
familiar de manera automática.

año es mucho mejor”. 
Acosta manifestó que hace uso 

del beneficio desde que comenzó 
este año y su experiencia ha sido po-
sitiva. “Ha sido una bendición para 
mi familia donde hemos podido 
contar con recursos adicionales que 
además optimizamos eligiendo pro-
ductos de menores costos corres-
pondientes a marcas propias”, ex-
presó. 

Experiencia de usuaria      
Carola Acosta es beneficiaria del 

Bolsillo Familiar Electrónico reci-
biendo dos cargas familiares ($27 
mil en total ) de manera mensual. 
Señaló que “ya es una ayuda impor-
tante para nosotros ya que se viene 
Navidad y Año Nuevo donde po-
dremos usar estos dineros para la 
cenas de ambas fechas y ahora que 
se extendió hasta abril del próximo 
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EMPRENDIMIENTO LOCAL
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Considerando las consecuencias 
del último mega incendio y la esca-
sez de alimento para los animales, 
es que se está potenciando el em-
prendimiento generado por David 
Layana, del sector Paso Hondo en 
Santa Juana.  

Este joven emprendedor comen-
zó con investigaciones hace dos 
años y hoy ya cuenta con el produc-
to para comercialización. Se trata 
de la producción de forraje hidro-
pónico.  

Además, se han generado algu-
nas capacitaciones para los agri-
cultores, ya que la idea es que pue-
dan replicar esta iniciativa en sus 
propios hogares y de esta manera 
generar un alimento nutritivo y más 
económico para sus animales. 

Destacar que por intermedio de 
la Municipalidad de Santa Juana y 
de Indap se tiene conocimiento de 
esta iniciativa piloto, y se están ge-
nerando los esfuerzos para prestar 
apoyo. El emprendedor ya se adju-
dicó un Fondo de Gobierno , pero 
la finalidad es que otros organis-
mos también se interesen por este 
proyecto . 

“Me incentivó a llevar a cabo este 
emprendimiento, principalmente 
la falta de acceso para obtener ali-
mento para los animales. Con las 
nuevas tecnologías, la hidroponía 
se ha vuelto una técnica agrícola 
con desarrollo de impacto de alto 

Apuestan por forraje hidropónico 
ante falta de alimentos para animales
Plan se desarrolla en Santa Juana como 
medida de mitigación y urgencia tras el 
último mega incendio que afectó a la 
comuna.

nivel, promoviendo soluciones en 
los nuevos desafíos a los que nos ve-
mos enfrentados como son ; crisis 
climática, inundaciones, sequía, in-
cendios y otros fenómenos”, expre-
só David Layana. 

Layana destacó, además, que “el 
proceso de producción demora 
aproximadamente 15 días, donde 
actualmente solo podemos produ-
cir quincenalmente 600 kilos, tam-
bién por la falta de recursos y la ne-
cesidad de contar con más equi-
pamiento. La idea es contar con 
mayor implementación para po-
der llegar por lo menos a 1 tonela-
da. Quiero agradecer, porque de 
igual manera me adjudiqué el Fon-
do Brota Bío Bío y logré diseñar 
una repisa con la producción del fo-
rraje hidropónico”. 

A lo anterior mencionó que, “mi 
idea es llevar a cabo capacitacio-
nes para que los agricultores pue-
dan aprender las distintas técnicas 
e incluso puedan producir en sus 
casas y de esta manera tener ali-
mentación saludable para sus ani-
males”. 

En tanto, la alcaldesa Ana Albor-
noz dijo que “la escasez hídrica, los 
incendios han generado claramen-
te escasez de forraje para los anima-
les , en este contexto es que apoya-
mos a este emprendedor , ya que 
está generando nuevas técnicas en 
la comuna para que los agriculto-
res puedan tener alimentación sa-
ludable para sus animales. Este em-
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también acceder a nuevos espa-
cios de comercialización en otras 
comunas rurales”. 

prendimiento ya se presentó al Pro-
grama Prodesal ( convenio entre 
Indap y el Municipio) y la idea tam-
bién es apoyarlo para que se pueda 
adjudicar nuevos fondos y de esta 
manera aumentar su producción y 

Confirman marcha por el empleo para este jueves
cha se realizará el día jueves 21 de 
diciembre 2023 a las 15:00 horas. 
Nos encontraremos en calle Ba-
rros Arana con Prat, para conti-
nuar nuestro recorrido por Ba-
rros Arana, hasta llegar a la Plaza 
de Armas de Concepción a las 
16:00 horas”, dice la invitación fir-
mada por Héctor Medina, presi-
dente del Sindicato 1 de la usina, 
quien antes ya había anunciado 
esta actividad.

Para este jueves 21 de diciembre 
fue confirmada una marcha por la 
defensa del empleo regional, en el 
marco de la crisis de la Siderúrgi-
ca Huachipato que podría deri-
var en el cierre de la empresa, y 
con el término de más de 20 mil 
plazas de trabajo en la Región. 

“Esperamos nos puedan acom-
pañar en esta movilización que 
congregará a distintos sectores 
productivos de la Región. La mar-
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Defensa del acero 
chileno y el empleo
La movilización a la que invitan los sin-
dicatos de Huachipato es “por la Defen-
sa del acero chileno y los puestos de tra-
bajo que la Usina Huachipato genera”.   
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“Juventud y Porvenir” se inscribe 
como lo nuevo del músico y cantan-
te, oriundo de Arauco, Charly Bena-
vente liberado hace unos días en las 
plataformas digitales de música. 

El tema  fue producido por los des-
tacados Carlos Contreras, Cocó y 
Nico Parra, rinde homenaje a las vi-
braciones inolvidables de la música 
disco de los años setenta y ochenta, 
entrelazándose con la frescura mo-
derna. Es decir, la canción utiliza ele-

Músico local Charly Benavente presenta 
nuevo single “Juventud y Porvenir”

jar de comprar dulces, de los viernes 
que eran los días de completos, la 
sala de ensayo”, contó el músico. 

A lo que añade que “todo eso, con 
la fusión de sonidos igual algo vin-
tage son elementos que evocan un 
lugar muy personal, en donde me si-
túo desde mi “yo” niño y nace esta 
canción”. 

Este tema se vendría a sumar a lo 
que será el nuevo álbum del músico, 
cuya liberación será el próximo año.

FOTO: CEDIDA JOTAKAI COMUNICACIONES.

mentos emblemáticos como cuer-
das exhuberantes y líneas de bajo 
cautivadoras, transportando al oyen-
te a la pista de baile de décadas pasa-
das con un toque contemporáneo. 

“Es una canción que habla de mi 
paso por el Colegio Arauco el año 
1998. La letra, ‘Juventud y porvenir’ es 
parte del himno del colegio, y trato de 
relatar los recreos jugando a la pelo-
ta, sentir que éramos lideres, las dis-
putas con el kiosko por no poder de-

AYER EN PINACOTECA UDEC

Es la cita académica cultural imper-
dible de cada temporada estival, even-
to que cautiva a cientos de personas 
tanto para sus talleres, charlas y expo-
siciones como para sus diveras activi-
dades artísticas. 

Teniendo como telón de fondo el 
mural de la Pinacoteca, la jornada de 
ayer se presentó lo que tendrá la Escue-
la de Verano 2024 “Creación, vida y es-
cenas”, la cual se desarrollará desde el 
4 al 19 de enero próximo en los tres 
campus UdeC. 

 “Será una Escuela de Verano muy es-
pecial, seguimos con una tradición que 
ya se ha instalado y que guarda relación 
con  que es una instancia integrada en 
conjunto con los tres campus, la Direc-
ción de Posgrado y con la colaboración 
de distintas direcciones de nuestra uni-
versidad articuladas desde la Direc-
ción de Extensión UdeC”, expresó Xi-
mena Gauché, vicerrectora de Relacio-
nes Institucionales y Vinculación con el 
Medio UdeC .  

A lo que agregó que “desde el relato 
‘Creación, vida y escenas’ esperamos co-
nectar con una mirada reflexiva desde 
la universidad y las distintas activida-
des con los tiempos que estamos vivien-
do. El articular esta instancia desde es-
tos conceptos puede llamar a pensar en 

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

Bajo este gran título, la tradicional cita cultural académica estival desplegará una serie de actividades en 
los tres campus UdeC-todas gratuitas y abiertas a la comunidad- desde el 4 al 19 de enero.

conversatorio entre la actriz y ex Minis-
tra de la Cultura, Paulina Urrutia; y el 
poeta ecuatoriano Ernesto Carrión, ac-
tual residente de la Cátedra Gonzalo 
Rojas UdeC. 

 Para el miércoles 10 de enero se rea-
lizará la Noche de la Voz de Estudian-
tes UdeC, el jueves 11 de enero habrá 
función de la obra “Gente de la Aurora 
Oscura”, viernes 12 de enero presenta-
ción de la banda Matrha Spenta, sába-
do 13 de enero tocará la Derecho UdeC 
Big Band, domingo 14 de enero se rea-
lizará el espectáculo “Folclor del mun-
do, una integración artística”, el martes 
16 de enero tocará la banda Larrea Trip, 
miércoles 17 de enero está agendada la 
premiación del concurso Biobío en 100 
Palabras (musicalización de Pascuala 
Ilabaca con la narración de Néstor Can-
tillana), y jueves 18 de enero habrá fun-
ción de la obra de teatro “Yo duelo”. 
Mientras que el gran cierre estará a car-
go de Nano Stern junto a la Sinfónica 
UdeC el viernes 19 de enero. 

Todos estos espectáculos serán a las 
20.00 horas y tendrán como escenario 
el Foro UdeC. 

Más detalles de lo que tendrá “Crea-
ción, vida & escenas” en https://escue-
ladeverano.udec.cl/.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Escuela de Verano “Creación, vida & 
escenas” presentó programación 2024

fechas que son importantes para la 
Universidad de Concepción el 2024 
como los 100 años que cumple la Revis-
ta Atenea, los 100 de la Facultad de Me-
dicina, 100 años del Herbario, estamos 
igual pronto a comenzar la conmemo-
ración de los 60 años del mural ‘Presen-
cia de América Latina’. De manera que 
hay un sentido que nos llama a pensar 
en la vida en sus distintas facetas, mo-
mentos y expresiones, y cómo lo conec-

tamos con la creación y las escenas a 
partir de otro hito que viviremos el pró-
ximo año, como es la reapertura de la 
carrera de Teatro”. 

Palabras a las que Javier Ramírez, di-
rector (s) de Extensión y Pinacoteca 
UdeC  añadió que “este título -‘Crea-
ción, vida & escenas’- más que definir 
a cada una de las actividades, es si-
tuarlas dentro de un discurso institu-
cional que queremos desarrollar den-

tro de las casi dos semanas que dura su 
programación”. 

De manera paralela a los 123 cursos, 
talleres y charlas que se realizarán en el 
contexto de este evento académico cul-
tural, se destaca una variada parrilla de 
actividades gratuitas que tendrán como 
escenario la Casa del Arte y Foro UdeC. 

Así el puntapié oficial de la Escuela 
de Verano UdeC 2024 será el 5 de ene-
ro -18.30 horas en la Pinacoteca- con un 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

NANO STERN junto a la Sinfónica 
serán los encargados de bajar el 

telón de la Escuela de Verano 
UdeC 2024 el 19 de enero a las 

20.00 horas en el Foro.

PREVIO A LA liberación del nuevo LP, el músico 
contempla una gira por diferentes ciudades del país. 

A diferencia de las dos 
últimas Escuelas de Verano, 
en esta ocasión no habrá 
Feria del Libro, quedando 
esta para el mes de abril.

En total se realizarán 24 
charlas, 71 talleres, 6 cursos, 
55 cursos de posgrado y 22 
actividades varias distribuídas 
en los 3 campus UdeC.

Para conocer con más detalles 
de horarios, invitados, lugares, 
y todo lo que tendrá esta cita 
académica cultural visitar 
escueladeverano.udec.cl.
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DESTACADO PASO DEL ARGENTINO

Su paso a Universidad de Chile 
es inminente. Hace largo rato, in-
cluso desde mediados de tempo-
rada, que la llegada de Gustavo 
Álvarez a la banca de la U era un 
secreto a voces. El propio entrena-
dor contestó a los rumores en su 
momento, aunque   limitándose a 
responder que “son sólo eso, ru-
mores”.  

En todo caso, más allá de eso, 
son muy pocos los entrenadores 
que en el Biobío pueden darse el 
lujo y, con propiedad, decir que le-
vantaron una copa de Primera Di-
visión. En específico, son tres: Pe-
dro Morales, Jorge Pellicer y Gus-
tavo Álvarez, con Huachipato 
todos.  

Gustavo Álvarez dirigió un total 
de 32 partidos oficiales, 30 por el 
campeonato de Primera División 
y 2 por Copa Chile. En el registro 
se contabilizan 18 victorias, 7 em-
pates y 7 derrotas, con 53 goles a 
favor y 33 tantos en contra.  

En total, un rendimiento del 
63.54% para el DT argentino, que   
llegó al CAP Acero como un total 
desconocido para el fútbol chile-
no y local, tras sus pasos por Aldo-
sivi, Temperley, Patronato, Sport 
Boys y Atlético Grau, tanto en Ar-
gentina como Perú.  

¿La principal huella que Gusta-
vo Álvarez deja? Lógicamente el 
título de campeón, la tercera es-
trella. Pero, más allá de eso, en el 
plantel acerero destacan la con-
vicción que le traspasó al grupo 
por creerlos muy capaces de con-
seguir un gran logro para la histo-
ria del club. Otro ítem es el “paso 
a paso”, frase hecha del fútbol que 
el entrenador aplicó con fervor 
día a día en su paso por el CAP de 
Talcahuano.  

 
Otros campeones 

Si el listado contempla la Copa 
Chile, allí se agiganta el nombre de 
Jorge Pellicer, quien conquistó tal 
trofeo con U. de Concepción en la 
edición 2008-2009, a quien se 
suma Ronald Fuentes en 2014-

Los números de un DT que 
entró en la historia grande 
Gustavo Álvarez tiene prácticamente sellada su partida de 
Huachipato, cuadro en el que logró levantar un inédito título 
que lo levanta entre destacados DT locales. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

2015.  
Si se trata de la Segunda Divi-

sión (posterior Primera B) y As-
censo en la actualidad, allí distin-
tos elencos locales han levantado 
ocho títulos, con Huachipato, 
Lota Schwager, Deportes Concep-
ción, Fernández Vial, Naval y U. de 
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nando Cavalleri (Concepción), 
Juan Carlos Gangas (Lota) y Pablo 
Sánchez (U. de Concepción).  

Así, Gustavo Álvarez, quien ha 
mantenido un hermetismo total 
después del título de Huachipato, 
se alista para dar un nuevo paso 
en su carrera, anotando su nom-
bre en la historia grande del fútbol 
del Biobío. Consiguiendo el tercer 
título en la Primera División, logró 
inscribir por tercera vez a los ace-
reros en la Copa Libertadores.

Concepción como principales 
protagonistas. 

 Allí destaca el nombre de Isaac 
Carrasco, quien alzó los títulos de 
1967 (Concepción) y 1969 (Lota), 
además de Luis Vera (Huachipa-
to), Guillermo Báez (Naval), Anto-
nio Vargas (Fernández Vial),  Fer-

ÁLVAREZ llegó como un 
desconocido al CAP y terminó 
dando la vuelta olímpica.

Álvarez en su paso por el 
CAP Acero, con 18 triunfos,  
7 empates 7 derrotas en 
toda la temporada.

cosechó 
63%

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Álvarez dirigió 32 
partidos, con 18 
triunfos, 7 empates y  
7 derrotas en el acero.

El único “punto negro” 
en su período fue la 
eliminación de Copa 
Chile ante Temuco. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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se han enfrentado este año. 
Naval ganó 4-0 en la final del 
Octogonal, pero Lota venció 
en los 2 juegos oficiales.

veces
3

Anfa no autorizó la presencia 
de fanáticos de la visita. Lota 
2023 solo jugó contra Naval 
en Talcahuano.

Se jugará sin 
hinchas choreros

“TIBURÓN” RAMOSVIVIÓ 
EL  clásico como jugador y 
marcó el gol del triunfo 
sobre Naval el 2013, en el 
Federico Schwager.

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

MEDIRÁN FUERZAS MAÑANA EN EL FEDERICO SCHWAGER

Será la cuarta vez que se ven las 
caras este año y siempre dejan algu-
na perlita. Lota Schwager y Naval se 
han enfrentado siempre en Talca-
huano, pero mañana (19 horas) cho-
carán en el Federico Schwager. El 
cuadro de Renato Ramos llega 
como sublíder y un triunfo los deja-
ría muy cerca de un ascenso, que 
hace unos meses parecía imposi-
ble, sobre todo, por los líos fuera de 
la cancha. El ancla, en tanto, llega 
quinto y sufriendo varios traspiés, 
pero una victoria los metería de lle-
no en la pelea por el ascenso a Ter-
cera A. Partidazo. 

Siempre que ambos vecinos se 
juegan algo decisivo, la memoria 
retrocede hasta noviembre de 2005, 
cuando definieron el descenso en 
Coronel. A Naval le habían quitado 
25 puntos durante la temporada, 
pero tenía un equipazo con Oviedo, 
Sarabia y el “Pato” Morales. Lota lle-
gó con vida tras ganar 2-1 en Cale-
ra con doblete de Iván Campos. Fi-
nalmente, el ancla se fue al descen-
so con el gol de Ángelo López. 

Pero este año, los encuentros en-
tre choreros y mineros han sido par-
ticularmente intensos. Primero en 
febrero, con esa final del Octogonal 
del Bío Bío que no se jugaba nunca, 
por los incendios forestales, y final-
mente Naval ganó 4-0 en El Morro 
con dos goles de Sebastián Garretón 
antes de los 3 minutos. Valdebeni-
to y Araya batieron también a Víc-
tor Fuentealba y el técnico Renato 
Ramos se fue muy molesto. Esa ra-
bia se transformó en trabajo, en 
buscar piezas... No quería repetir 
una tarde como esa. 

Y la revancha se dio el 29 de julio, 
cuando Lota entraba en calidad de 
invitado y goleaba 3-0 en El Morro 
con brillante segundo tiempo y tan-
tos de Frank Silva, Matías Farías y Jo-
han Munives. 

Los mineros quedaron molestos, 
acusaban que Naval le bajó el per-
fil, como todos sus rivales de en-
tonces. “Nos molesta cuando dicen 
que no juegan en serio o sin su me-

Historia de un Lota versus 
Naval que dejará 11 heridos

Así llegaron al 20 de noviembre y 
Lota volvió a ganar en El Morro. 
Fue vibrante, con Garretón abrien-
do la cuenta, y Lota remontando 
de la mano del retornado Pablo 
Chandía y las anotaciones de Silva 
y Fabio Sanguinetti. Este último de-

FOTO: JAIME CONTREAS / AGENCIA GAMA

Lamparita de Renato Ramos puede consolidar su segundo puesto o dejar que sus 
vecinos del ancla tomen oxígeno. Partido clave faltando solo tres encuentros.

claró después que “miraron en me-
nos el 3-0, ahora le ganamos con 
sus titulares”. 

Para mayores condimentos, Ale-
jandro Pérez dirigió el 2021 a Lota 
en el Octogonal del Bío Bío y fue 
campeón eliminando a Naval en se-
mifinales. Fue emocionante 3-2 con 
gol agónico de Meléndez. 

Renato Ramos, en tanto, jugó por 
última vez ante Naval en Coronel en 
noviembre de 2013 y marcó el gol 
del triunfo de aquel 2-1 en Schwa-
ger. Era el equipo de Corengia con-
tra el de Mario Lepe. Abrió la cuen-
ta Mario Salgado, empató Cristián 
Gómez y lo desequilibró “Tiburón” 
con tirazo que pegó en la espalda de 
un adversario. Hizo delantera con 
Novoa y Huentelaf. El arquero era 
un joven Jairo Castro. 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

jor gente”, apuntaba Munives en 
noviembre. Garretón replicaba que 
”ellos vendrán con sangre en el ojo 
también, por cómo le ganamos esa 
final del Octogonal”. Fuego para 
lado y lado, de ese sano que le da co-
lor a los clásicos. 
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
Juzgado de Letras y Garantía de Santa Juana, en causa cuidado personal, RIT 
C-159- 2023, por resolución de 24 de noviembre del año 2023, se cita a audiencia 
a los parientes de los adolescentes LUCIANO CRISERIO SANTOS PEREIRA, 
RUN 22.236.639- 9 y OSCAR FABIÁN ANTONIO RIQUELME PEREIRA, RUN 
22.759.869-7, a efectuarse el día 28 de diciembre de 2023 a las 10:00 horas, que 
se llevará a efecto en dependencias del tribunal, ubicado en Calle Yungay N°241, 
Santa Juana. Ministro de Fe

 tiene el técnico de Vial, que 
comenzó su historia en las 
bancas dirigiendo en los 
cadetes de Naval.

años
41

Sanguinetti asoma como DT del acero  
Toman recaudos y activan planes 

que en su momento ya pudieron 
haber concretado. Huachipato ya 
trabaja en torno a un entrenador 
que reemplace a Gustavo Álvarez. 

Ante la opción prácticamente 
abrochada de que tal DT dirija a la 
“U” en 2024, el nombre que asoma 
como técnico de cara a la próxima 
temporada es Javier Sanguinetti.   

El argentino registra un amplio 
recorrido como ayudante técnico, 

Quilmes . ¿Su último club? Banfield, 
donde estuvo como DT principal. 
En esa condición, además, suma 
pasos por Sportivo Luqueño y Sol de 
América.  

Ha tenido dos experiencias in-
ternacionales, ambas en la Copa 
Sudamericana y con Sol de Améri-
ca. En la edición 2016 alcanzaron los  
octavos de final, mientras que en 
2019 fueron eliminados en segunda 
fase por Botafogo.
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IRREGULAR fue el último paso de Sanguinetti como DT de Banfield.
estando en la UC de Falcioni en 2014 
además de Boca Juniors, All Boys y 

LA “MAQUINITA”  2024 COMIENZA A TOMAR FORMA

La expectativa del hincha aurine-
gro es muy alta porque Jonathan 
Orellana dejó la vara bien arriba. 
Con pocos recursos económicos y 
escaso tiempo de trabajo, el DT de 
Fernández Vial 2023 los posicionó 
en un inesperado tercer puesto, 
campañón que no cualquiera po-
dría replicar. En el aire aparecieron 
nombres ligados a la historia del 
club como Felipe Núñez o Erwin 
Durán, también hubo medios que 
lanzaron al aire algún nombre ar-
gentino. Pero lo cierto es que la di-
rigencia conversó con entrenadores 
bien de nuestra zona y finalmente 
este fin de semana se decidieron 
por Osvaldo Cataldo. Una apuesta 
grande. Sorpresiva. 

El profe “Cata” tiene 41 años y 
partió su historia como futbolista, 
donde su paso más recordado es 
en San Luis logrando el ascenso al 
profesionalismo el 2003 compar-
tiendo equipo con “Chupete” Suazo, 
Felipe Salinas y Víctor Rivero, diri-
gidos por Mauricio Riffo. También 
defendió a Trasandino, Antofagas-
ta y Everton, además de formarse 
durante largo tiempo en el Fútbol 
Joven de Universidad de Chile. 

En esa época fue adiestrado por 
Mariano Puyol y César Vaccia, en-
tre otros. Su título de técnico lo ob-
tuvo el 2011 y, ante su temprano re-
tiro de las canchas, comenzó ha-
ciéndose cargo de la Sub 15 de Naval 
el 2014 y al año siguiente asumió 
como jefe técnico del Fútbol Joven 
de la UdeC. Con el ancla había logra-
do un título de Apertura, con Iberia 
2017 se anotó un ascenso y luego 
pasó a Wanderers, donde fue cam-
peón el 2018. 

Al año siguiente fue fichado por 
Huachipato, donde dirigía hasta 
hace poco. Con el acero se coronó 
campeón nacional en diciembre de 
2022, tras derrotar a Universidad 
de Chile por 2-1 en Santiago. Esa vic-
toria les permitió jugar Copa Liber-
tadores. Sin duda, uno de los forma-
dores más reconocidos del país, 
pero ahora el desafío es distinto: 
Cataldo comandará por primera 
vez un equipo profesional. 

Como sea, la elección ferroviaria 

Vial apuesta por Cataldo     
y su primera gran aventura

Cataldo tendrá que tomar deci-
siones inmediatas, como la conti-
nuidad de Matías Ávila y Antonio 
Ramírez, quienes tienen cláusula 
de renovación, pero su permanen-
cia depende de los cupos que im-
ponga el nuevo sistema de campeo-
nato y la venia del DT. 

Vial sigue apostando por técnicos 
nacionales con mucho conocimien-
to del Fútbol Joven. Ya le ha ido bien 
con esta fórmula, el 2024 será la 
gran oportunidad para Cataldo.
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Dirigencia aurinegra puso sus fichas en joven estratega que ha hecho exitosa 
carrera en el fútbol formativo de Huachipato y tomará el relevo que dejó Orellana. 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

no se aleja tanto de los últimos nom-
bres que se hicieron dueños de su pi-
zarra. Ocurrió con Claudio Rojas, 
que antes de Vial solo había dirigi-
do Valdivia 3 años antes y contaba 
un breve paso por Palestina. Tam-
bién pasó con Jonathan Orellana, 
que tenía un breve recorrido profe-
sional con San Felipe, pero sus ma-
yores pergaminos estaban en el fút-
bol formativo. Sobre todo, en sus 
tiempos con Everton. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

En su carrera, Sanguinetti 
suma tal cantidad de títulos, 
aunque como ayudante. 
Como DT, aún no registra. 

Registra 
tres títulos
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Santoral: Abraham / Isaac /Jacob

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

9/18 9/26
LOS ÁNGELES

10/29
SANTIAGO

9/27                    
CHILLÁN9/28

RANCAGUA

9/28
TALCA

10/27
ANGOL

10/22
TEMUCO

9/21
P. MONTT

10/20
JUEVES

11/21
VIERNES

11/21
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Sanatorio Alemán  
• Junge 75          

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Portus 
• Las Lilas 16, Los Cóndores

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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